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随着城镇化的深入和扩大，消费性服务业将面临需求井喷，如
何把握机遇？如何大力推进现代农业的发展，做强农村经济？如何
实现绿色节能、高效生产等元素与城镇化、新型工业化的融合发展？

昨日举行的第八届中国中部投资贸易博览会“可持续发展市
长论坛——2013市长与跨国公司对话会”第二环节中，洛阳市委
常委、常务副市长吴中阳，济源市市长王宇燕，南昌市副市长肖玉
文，晋城市副市长茹栋梅，百胜餐饮集团中国事业部副总裁王碧
玲，德国大陆商用车集团中国区总裁范瑞鑫，惠普大中华区首席技
术官李为冲，先正达中国区企业事务总裁王晓，围绕“四化融合，再
造增长引擎”展开讨论。
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在第八届中国中部投资贸易博览会“可持续发展
市长论坛——2013市长与跨国公司对话会”上，罗兰·
贝格全球投资业务合伙人亨利·皮埃尔·瓦舍里从全球
的经济展望、德国经济模式以及对中国的启示等方面，
发表了精彩演讲。

亨利·皮埃尔·瓦舍里说，经历过2008年全球金融
危机后，大多数国家的经济有所回升，但仍低于金融危
机前的水平，而且地区差异明显。

作为欧盟成员国中的最大经济体，德国的经济总
量占欧盟1/5以上。德国的经济从危机中复苏，并实
现稳定增长，其经济模式是什么样的？亨利·皮埃尔·
瓦舍里说，德国的经济发展依靠7个方面的强大支撑：
强大的制造业、以出口为导向的世界级产品和服务、能
够接受良好教育的劳动力、社会市场经济、共同驱动的
产业文化、政府进行改革的决心、聚焦于可持续发展的
决心。

“德国模式”对中国有何启示？亨利·皮埃尔·瓦
舍里表示，中德两国有着相似的目标和政策，包括对
社会凝聚力的关注、自由发展和政府干预平衡的工
业政策等。

德国的经验给中国制造业提供了很多启示。中国
应该在关注产品质量的同时，注重品牌的建立。技工
的培养也很重要，应该建立更多的职业技术学校。还
需要增加研发投入，给予私营企业和国有企业更多资
金支持。应加大对中小企业支持力度，通过减税等政
策营造更好的商业环境。最后，就是要更加关注环境
问题，从高耗能粗放式的经济增长模式转化为更加强
调保护环境的发展模式。

中国中部六省战略地位重要，占全中国10%的土
地和 6%的消费支出。这里有 3.6 亿人口，在食品饮
料、医药、化妆品、电子、医疗仪器等方面，都有非常大
的制造业潜力。郑州和武汉已经是区域交通枢纽和物
流中心，可以进一步把金融、旅游以及文化创意产业融
入现代服务业发展中。城镇化将推动中部地区现有的
产业升级，同时会带动新兴产业的发展。

本报记者 李三旺 李东慧

罗兰·贝格全球投资业务合伙人
亨利·皮埃尔·瓦舍里发表主题演讲

“德国模式”
启迪中国经济

第八届中国中部投资贸易博览会“可持续发展市
长论坛——2013市长与跨国公司对话会”昨日在我市
举行，会议由央视名嘴白岩松主持。妙语连珠的他，让
这场高规格的“对话会”高潮迭起。

“中”
好多人说，这次中博会又转到河南来了。其实中

博会真是应该在河南开，为什么？你想想，河南人“好”
不说“好”，“行”不说“行”，他们说“中”。牢牢把“中”字
挂在嘴边的地方，难道不应该多开几次中博会吗？

——河南省副省长王铁在致辞中说，河南的区位
机遇得“中”独厚，白岩松借题发挥，巧妙地将“中原”
“中博会”与河南人惯用“中”字表达对事物的肯定联系
在一起，道出了河南省举办中博会的优势。

“济源”与“济南”
别人把济源说成济南的时候，你告诉他，只有记住

济源才能记住济南。你问，济南在济水的南边对不
对？别人肯定会说“对呀”，你再问，那济水的源头在哪
呢？告诉他，就在咱济源。

——白岩松出现口误，将济源说成济南，济源市市
长王宇燕表示，这样的尴尬经常遇见。对此，白岩松为
其“支招”，借力发力推介济源。

虚拟市长才幸福
只有做虚拟市长是幸福的，真做市长就非常痛苦

了。你看，市长们先鼓掌了。
——“如果您是市长……”面对白岩松的提问，跨

国公司代表施耐德电气中国区副总裁杨丽莉说，很荣
幸有这么一次机会。白岩松调侃，是发言的机会还
是当市长的机会？杨丽莉说，当市长的机会，做虚拟
市长。于是，白岩松说出上面的话，道出了中国市长
的辛苦。

本报记者 李三旺 李东慧

白岩松妙语连珠

四化融合，再造增长引擎
——“可持续发展市长论坛——2013市长与跨国公司对话会”撷英

“城镇化是马拉松，但并不意味着不
起跑。洛阳市2012年GDP超过3000亿
元，但服务业所占比例并不高，同时还有
几个贫困县。如果这两个问题是城镇化
进程中首先要破题的，你愿意首先选择哪
个？这个难题，首先交给洛阳市委常委、
常务副市长吴中阳先生。”主持人白岩松
说，这是个“难题”。

吴中阳说，洛阳工业基础雄厚，但随
着城市的发展，我们感觉到，传统产业在
抵御经济低迷方面与三产服务业相比，差

距还很大，所以，我们会优先把产业转型
这项工作做好。对于贫困县问题，我们会
根据不同特点，拿出不同发展规划。我们
会依托其自然禀赋去搞旅游产业，通过旅
游产业的发展带动群众致富。传统产业吸
纳就业人员越来越少，只有通过发展三产，
才能把农村富余劳动力吸纳到城市来。

“有人认为，环境保护好了不占便宜，
因为经济很难发展上去，南昌市如何破解
这个问题？”白岩松问。

“我们把这个问题比作哥德巴赫猜

“企业家们，你们觉得在城镇化进程
中，什么才是市长们最应该知道的？市
长们，企业在城市里何种投资举动才是
你们最欢迎的？”白岩松问。

李为冲说，希望市长们在发展经济的
前提下一定要保护好环境，我所说的环境，
除了水、空气、土壤等以外，还包括古建筑、
古文化等，这是我们国家巨大的财富。

作为百胜餐饮集团中国事业部的副
总裁，王碧玲认为，市长们应该清楚，经
营环境是企业最需要的。除了要人才、
要市场，还要有政府的支持，需要政府更
多地去了解企业发展，在行政效率方面
提供更多的帮助。

王宇燕认为，企业进驻城市，是城市
产业转型中非常重要的推动力。去年，
富士康在济源落户，对产业转型起到了
极大推动作用。作为科技加劳动密集型
企业，富士康一下子解决了济源市 3 万
人的就业问题。

“我认为，企业到城市投资，项目的
选择应该是这样一个标准——没有最
好，只有最合适。”肖玉文说，消费型的制
造业、生产型的服务业和信息化等领域，
都蕴含着众多投资机会。南昌市希望企
业德“财”兼备，讲诚信、有实力。

作为东道主，吴中阳代表洛阳市又
发了言：“我们最希望企业瞄准老百姓的
潜在需要来投资，例如健康管理和养
老。”

吴中阳说，企业的投资方向要捕捉
未来市场需求，健康管理和养老就是一
个很有潜力的领域。“如果这个产业能够
做好的话，未来的市场空间是巨大的。”

今年年底，我国60岁以上老人将超
过2亿，独生子女政策的实行，使传统的
家庭养老隐藏着巨大商机。白岩松说：

“吴中阳副市长给大家留下一个非常具
有想象力的问题。”

本报记者 李三旺 李东慧

城镇化是马拉松，如何起跑是关键

城镇化进程中，你我各有所需

城镇化，是当下中国最热门的话题之一。城镇化带给我们的最
大期待是什么？

昨日，在中博会“可持续发展市长论坛——2013市长与跨国公
司对话会”上，郑州市副市长薛云伟、淮北市市长黄晓武、岳阳市市长
盛荣华、邯郸市常务副市长张瑞书以及英中贸易协会总裁傅仲森、霍
尼韦尔亚太区副总裁孙丹、施耐德电气中国区副总裁杨丽莉、微软中
国区域技术官马宏伟等8位嘉宾，围绕“转型发展，革新城市功能”主
题，共同勾画城镇化的蓝图。

想。”肖玉文说，南昌是全国唯一的冠以
生态经济区的城市，既要推动生态经济
区发展，又要推动产业发展，这是个大难

题，但南昌市坚持一条道路，就是既要金
山银山，更要绿水青山，如果找不到金山
银山，宁愿守住绿水青山。

城镇化加速，幸福之城招手
——市长与跨国公司勾画城镇化蓝图

“面对中国新一轮城镇化的大潮，您
最期待什么？又有哪些担心？”这是白岩
松抛给4位企业家的第一个问题。

杨丽莉的最大期待是“效能”，即城
镇化能带来城市管理效率的提升。在
她看来，目前中国的城市病越来越严
重，与城市管理功能不够简捷有一定关
系。此轮的城镇化，必然带动“智慧城
市”理念的推广，这种更高效、更宜居、
更环保的城市运营模式，也将给施耐德
电气等涉及节能环保领域的企业带来
无限商机。

近一年来，微软公司没有推出大
量的革命性新产品，而是把重点放在
了提供新的服务上，白岩松把这称之

为“微变革”。他询问马宏伟：“你觉得
中国的城镇化需要一场革命还是微变
革？”

马宏伟说，从他个人角度来讲，他觉
得微变革更重要。他说，一个城市旧城区
改造给当地社会发展注入的新活力，其意
义远大于去开发一片荒地、建立一个新城
所带来的变化。

而面对已经开启的城镇化大幕，企业
家们也有不少担心。

同质化、雷同化，就是孙丹的担忧所
在。他认为，城市定位很重要，比如有个
项目很多城市都来谈，如果他们热情一
样，连规划也一样，就会很麻烦，这种城镇
化就失去了新意。

“企业家最期待政府决心大一点，但
是会不会因为政府的决心太大，最后造成
城镇化由市长决定，而不是由市场决定呢？”
白岩松把这一问题给了在座的市长们。

薛云伟提出了另外一种发展理念。
“其实现在城镇化速度非常快。我时常
自问，这个城市的居民、外来的旅游者、
投资者的满意度如何？要把城市建得更
好、更加宜居、更加绿色，真正实现上海
世博会提出的‘城市让生活更美好’，我
们迫切需要调整转型，从发展模式、空间
布局、产业规划等方面优化发展方向。”

“正处于转型期的中国城市，由过去
对硬指标和可衡量数据增长的追求，转
变为对不可衡量数据的追求。”白岩松
说，过去我们听到的多是GDP翻番、人均
收入增长10%等，现在谈论更多的是幸
福、宜居等理念，这也是一种可持续发展。

薛云伟认为，城镇化对政府和企业
都是机会。城镇化不仅应关注城市的拓
展、产业的发展，更应关注平衡的发展、
包容的发展、和谐的发展。对企业家而
言，必定是商业机会；对城市来说，则是
一个转型提升的再造过程。

很多具有区位优势的城市，已经从
“招商”发展到“择商”。如果一位市长站
在一个企业家的角度选择投资一个项
目，投什么最有未来，最有前途？

薛云伟表示，目前城市面临的挑战
越来越多，如环境问题、拥堵问题、人们
的幸福感不够问题等。“回到市长的位
置，如果哪家企业有一个解决方案，比如
北京需要二三十年解决的问题，有谁告
诉我郑州只用10年就能解决，我会很开
心的，我会动员所有的力量、所有的资源
跟他合作。”薛云伟说。

“跨国企业家们有没有思考这个问
题？当我们在抱怨的中国的很多事情以
及中国的老百姓也在抱怨的中国的很多
事情，恰恰是未来和此时此刻中国最大
的商机。因为你注意到这种抱怨已经产
生了对决策者巨大的压力，这种压力就
变成他们接下来寻找解决方案的一种动
力，难道这不是最大的商机吗？”白岩松
最后总结说，应该让所有的企业家知道，
与“锦上添花”相比，“雪中送炭”更能创
造价值。

本报记者 李东慧 李三旺

城镇化需要一场革命还是微变革

幸福、宜居，也是一种可持续发展

可持续发展，雪中送炭更能创造价值
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市长论坛会场 记者 陈占举 摄

白岩松在主持论坛 记者 陈占举 摄


